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鼓起勇氣，接納不求
回報的救主耶穌

教宗主持聖誕節子夜彌撒，勉
眾人勇於接納天主的恩寵，也
就是降生成人的救世主。此
外，勉勵我們懷著感恩之心，
將自己化為禮物，主動服務奉
獻。

2019年12月24日

天主的恩寵已經出現；在這恩寵面
前，我們唯一能做的就是接納天主愛
的禮物，即紆尊就卑的救主耶穌。教



宗方濟各12月24日晚上在聖伯多祿大
殿主持聖誕節子夜彌撒時如此表示。
在這台大禮彌撒中，教宗與在場信友
首先聆聽了《聖誕宣報詞》，接著教
宗為祭台前的耶穌聖嬰態像揭開蓋
布，恭敬地親吻這尊態像。來自意大
利、日本、委內瑞拉、肯尼亞、烏干
達、菲律賓和伊拉克的12名兒童身穿
傳統服飾，向耶穌聖嬰態像獻花。

以下是教宗方濟各彌撒講道全文：

「光輝已射在那寄居在漆黑之地的人
們身上。」（依九1）讀經一的這個
預言在福音中實現了：事實上，當牧
羊人在自己的地方守夜時，「上主的
光耀環照著他們」（路二9）。大地
黑夜之際，天空出現一道光芒。這道
在黑暗中出現的光芒，意味著什麼
呢？保祿宗徒向我們表示：「天主的
恩寵已經出現。」天主救眾人的恩寵
（鐸二11），今夜籠罩著普世。

那麼，這份恩寵是什麼呢？它是天主
聖愛，這份愛能改變生命、更新歷



史、驅散邪惡，注入和平與喜樂。今
晚，天主的聖愛向我們顯示出來：祂
就是耶穌。在耶穌身上，至高者化為
幼小者，讓我們得以愛祂。在耶穌身
上，天主化為聖嬰，讓我們能擁抱
祂。但是，我們可以繼續自問，為什
麼聖保祿將天主的降臨於世稱為「恩
寵」呢？他是要告訴我們，這是白白
賞賜的。雖然在這塵世，一切看似響
應「付出必求回報」的邏輯，但是天
主卻是不求回報地來到。祂的愛無法
靠交易得來：我們沒有堪當領受聖愛
的功勞，而且我們根本無以為報。

天主的恩寵已經出現。今晚我們理解
到，雖然我們無力高攀，祂卻為我們
化為弱小；雖然我們忙於自身事務，
祂卻降臨在我們中間。聖誕節提醒我
們，天主持續地愛每個人，包括最糟
糕的人。祂今天對我、對你，對我們
每個人說：「我愛你，而且我將永遠
愛你。你在我眼中是寶貴的。」天主
愛你，並不是因為你想法正確、行為
端正；祂愛你，僅此而已。祂的愛沒



有條件，不取決於你。你或許思想錯
誤，或許犯了各種過失，但是上主從
不放棄愛你。我們往往以為，只有在
我們循規蹈矩時，天主才是和善的，
如果我們頑劣，天主就會嚴懲我們。
事實並非如此。即使我們罪過累累，
祂依然愛我們。祂的愛不會改變，祂
絕非暴躁易怒；天主忠信又有耐心。
這就是我們在聖誕節找到的禮物：我
們驚喜地發現，上主是全然的無償給
予和溫柔。祂的光耀並不迷惑我們，
祂的臨在不叫我們恐懼。祂在赤貧中
誕生，好能以祂豐沛的愛奪得我們。

天主的恩寵已經出現。恩寵是美妙的
同義詞。今晚，在天主聖愛的美妙
中，我們也重新發現自己的美好，因
為我們蒙天主所愛。無論是好是壞，
是健康是疾病，是快樂是悲傷，我們
在祂眼中都是美好的：這並不因為我
們的所做所為，而是為了我們的所
是。我們具備不可抹滅、不可侵犯、
不可抑制的美好，那是我們生命的核
心。今天，天主提醒我們這一點，祂



懷著愛取得我們的人性，使之成為祂
的一部分，與這人性永遠「相結
合」。

今夜對牧羊人宣報的「大喜訊」的確
是「屬於全體子民」的。那些牧羊人
當然不是聖人，在那些牧人當中也有
我們的身影，帶有我們的脆弱和軟
弱。天主召叫了他們，祂也同樣召叫
我們，因為祂愛我們。而在人生的黑
夜，祂也對我們說「不要害怕」，如
同祂曾對牧羊人說的那樣（路二
10）。鼓起勇氣，切莫失去信任，不
要丟失希望，別認為去愛等於是浪費
時間！今晚，愛戰勝了恐懼，新的希
望已經出現，天主柔和的光芒戰勝了
人類傲慢的黑暗。世人啊！天主愛
你，並為你降生成人，你不再孤單！

親愛的弟兄姊妹，在這恩寵面前，該
怎麼做呢？能做的唯有一件事：接納
禮物。在尋找天主以前，我們要讓祂
先來尋找我們。我們別從自身的能力
出發，卻要以祂的恩寵為起點，因為



祂、耶穌才是救主。讓我們注視耶穌
聖嬰，接受祂的溫柔環抱。我們將不
再找藉口來拒絕祂的愛：生活的扭
曲、教會的失責、世界上的不順遂，
都不再是藉口。這一切都將退居次要
地位，因為在耶穌愚妄的愛、在溫柔
又親切的愛面前，不再有任何藉口。
值此聖誕節，關鍵在於：「我是否接
受天主的愛？我是否信靠祂來救我的
愛？」

如此偉大的禮物配得上無限感激。領
受恩寵意味著懂得感恩。但是我們的
生活往往遠離感恩。今天我們應當親
近聖體龕、聖誕馬槽，去表達感激之
情。讓我們領受耶穌這份禮物，然後
變成跟耶穌一樣的禮物。變成禮物，
等於是賦予生命意義。這是改變世界
的最佳方法：當我們從自身做起，不
求改變他人，一心改變自己，將自己
的生命化為禮物，這樣我們才會有所
改變，教會和歷史也將有所改變。



耶穌今晚向我們展示這一點：祂改變
了歷史，但祂沒有強迫任何人，或是
憑藉話語的力量，而是以祂的生命作
為禮物。祂沒有等我們改過向善再來
愛我們，而是將自己白白地賜給了我
們。我們也要如此，別等近人變得善
良再去對他行善，別等教會變得完美
再去愛她，別等他人尊重自己再為人
效勞。我們要從自身做起。這就是接
納恩寵的禮物。而聖德莫過於守護這
份不求回報的恩典。

有個美麗的傳聞講述說，耶穌誕生
時，牧羊人攜帶各種禮物湧向聖誕岩
洞。人人帶著各自擁有的物品，有的
人帶了勞動成果，有的人帶上珍寶。
但是，正當眾人慷慨奉獻的時候，卻
有一個牧羊人一無所有。他貧困至
極，沒有拿得出手的東西。在人人競
相獻禮時，那個牧羊人獨自站在一
旁，羞愧不已。到了某一刻，大聖若
瑟和聖母瑪利亞覺得他們難以收下所
有禮物，尤其是聖母，她得一直抱著
聖嬰。那時，聖母看見那個牧羊人兩



手空空，便請他過來，把耶穌放在他
手上。那個牧羊人接下耶穌，意識到
他領受了自己配不上的禮物，手中竟
抱著歷史上最偉大的禮物。他凝視著
自己的手，那雙彷彿總是空蕩蕩的
手：他的手成了天主的搖籃。他感到
被愛，並且克服了羞愧感，開始向他
人展示耶穌，因為他不能獨占這份禮
物中的禮物。

親愛的弟兄姊妹，如果你們的雙手似
乎空無一物，如果你們的心靈缺乏
愛，那麼今晚就是為你而來。天主的
恩寵已經出現，好能在你的生命裡閃
閃發光。請領受天主的恩寵，它將在
你內閃耀耶穌聖誕的光芒。

（梵蒂岡新聞網）
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